
应该注意的是， 此次中国
男足能够挺进世预赛12强赛 ，
除了队内将士众志成城外， 中
国足协所做的大量保障工作同
样功不可没， 这也使之成为名
副其实的足球场上的 “第 12
人”。

在过去的一年多时间里 ，
由于受到全球新冠疫情的影
响， 导致各国联赛以及世界杯
预选赛等诸多赛事一度 “停
摆 ”， 乃至今日本届世预赛比
赛仍然无法实行主客场制。 借

助国内优秀的疫情防控环境 ，
中国足协申请将40强赛剩余比
赛放在国内进行， 极力为中国
队谋求一个主场作战的优势 ；
而且通过组织中超联赛的经
验， 足协在各种后勤保障方面
都做了充分准备， 确保各参赛
球队有一个好的比赛环境。 在
这个过程中， 中国足协投入大
量的人力物力。 诚然最终因为
种种原因， 国足在国内只踢了
一场对阵马尔代夫的比赛后 ，
就不得不移师海外进行剩余比

赛， 但最终球队能有惊无险杀
进12强， 中国足协所做的这些
工作不可被磨灭。

中国男足闯进12强赛不是
终点 。 国足将士需要进行总
结 ， 以便为12强赛做好准备 ；
对于中国足协来说同样需要总
结， 借着国足晋级机会， 去芜
存菁， 给中国足球虚弱的现状
注入一些活力和动力， 而不是
仅仅满足于表面的浮华。

祝李铁和国足好运， 也祝
中国足球好运。

12强赛不是终点
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国足世预赛亚洲区40强赛总结

成成功功晋晋级级不不是是终终点点
发发展展头头绪绪亟亟待待厘厘清清

中国男足3∶1击败叙利亚成功闯进世界杯预选赛的亚洲区12强赛， 这可以说是国足在过去几年时间里
少有的成功时刻。 回首这支球队本届预选赛的艰辛之旅， 有过泪水也有过喜悦， 有过濒临出局的惊险， 也
有过昂首晋级的豪迈。 或许依照国足的实力来说， 在接下来的12强比赛中他们的前景依旧难被看好， 但

是闯进12强就是最大的进步。 12强赛不是终点， 对
于中国足协来说， 一些目前仍然存在的问题亟待厘
清， 比如我们的归化政策是否延续， 再比如国足主
帅的选择是否又要 “西学东渐” ?

□□纪纪盈盈达达

总结这次跨度长达将近
两年的40强赛之旅， 归化球
员是绕不开的话题， 但是通
过这一系列的比赛， 笔者认
为当下的归化球员对于国足
来说， 依然是一把双刃剑。
积极的一面来说， 归化球员
丰富了国足主教练的选材
面， 可以补足球队的某些短
板， 毕竟我们的足球人才是
比较匮乏的。 但消极的一面
来说， 无血缘归化球员争议
大， 国家认同感遭到质疑，
并且大部分球员也没有表现
出应有的水平， 令人感到遗
憾。

拿在里皮和李铁两任国
足主帅手下都能够打上主力
的艾克森举例 ， 这位刚刚
登陆中超时被称作 “埃神”
的前锋 ， 现如今的表现很
难再和 “神” 联想到一起。
而他在国足与中超比赛中状
态的下滑之明显已经是肉眼
可见 ， 虽然意识 、 技术还
在， 但是身体对抗与速度冲
刺方面都已经和巅峰状态，
以及外界预期有着比较大
的 差 距了 。 尤其是最近的
几场比赛， 艾克森的争议非
常大， 甚至引起了网络上两
方阵营球迷之间的隔空叫
骂。

其实我们在讨论归化球
员的时候， 是有一个大前提
的 ， 那就是有关部门为了
“聘用” 这些归化球员， 动
用了很多资源， 尤其是不菲
的薪水开销。 但这些薪水开
销能否收到回报， 目前看效
果不是很理想。 而这里面也
存在一些非理性的归化案
例 ， 例如北京国安的侯永
永， 还有广州队的洛国富等
球员。 这些球员无论在联赛
的表现， 还是在国足的表现
都很难让人满意。 从中我们
可以看到， 起初归化球员并
无太多明确的目的性， 这也
让一些俱乐部钻了这个空
子， 出现了诸如山东队的德
尔加多的情况。

当然， 如果说我们为了
能够晋级世界杯， 只要在符
合规则的条件下， 任何的代
价都愿意付出， 其实也无可
厚非， 毕竟投资总是要有风
险的。 但是， 归化这一政策
究竟是未来的中国足球的大
方向， 还是针对本届赛事的
“特事特办”， 希望足协能够
有一条明确的思路。 显然，
做好自身的人才培养才是中
国足球永续发展的关键。

归化前景需明确

在论述这个小标题时 ， 笔
者首先要强调一点， 那就是单
纯论业务水平来说， 中国的土
帅势必与来自足球先进国家的
洋帅之间有明显差距。 但具体
问题具体分析， 我国足球大环
境和国际足坛有很大不同， 队
员的水平能力也与足球先进国
家球员之间存在很大差距， 这
就使得在一些问题的实际执行
层面上， 洋帅带队起到的效果
未必能够达到预期。

本届世预赛40强赛分为两
个阶段， 前一阶段是 “二进宫”
的里皮率队， 后一阶段则是由
本土教练李铁率队。 里皮和李
铁的名气与能力， 不用讲也知
道谁高谁低， 但是在里皮带队
后期 ， 我 们 明 显 感 到 银 狐 已
经力不从心， 在战平菲律宾 ，
客场输给叙利亚这两场比赛前
后， 队内队外都弥漫着 “诡异”
的气氛 ， 这使 得 球 队 的 备 战

和比赛都受到了影响。 反观李
铁一上任虽受新冠疫情影响 ，
长时间难寻A级 赛 热 身 练 兵 ，
但是作为中国足球名宿 ， 李
铁 具 备 很 强 的 团 队 凝 聚 力 ，
对 于 国 内 球 员 的 能 力 、 特点
也更为清楚， 最后成功带队杀
入12强。

在一些球员的使用上 ， 土
帅和洋帅也有着区别， 例如在
国足一直争议比较大的张稀哲。
这名国安的10号队员是当今国
内球员中 ， 少见的具备不错
的技术意识以及前场组织进攻
能力的球员。 但是张稀哲过去
这些年在国家队的发展并不
顺利， 一方面他在俱乐部比赛
中频繁为外援让位， 另一方面
也和教练员对于其能力存在
质疑有关系。 国足先后两任洋
帅———佩兰和里皮给他的机会
都有限， 显然不认为他能够成
为核心球员。 但其实通过国足

最近的4场比赛可以看到， 处在
当打之年的张稀哲是有实力作
为球队核心人物的， 更是有水
平配得上身上的10号球衣的 。
李铁之所以能够 “慧眼识英
雄”， 正是凭借他对国内球员的
明晰认知能力。

当然， 笔者并非是要宣扬
“洋帅无用论”。 无论洋帅、 土
帅， 只要能够帮助中国足球有
所进步， 在赛场有所突破， 终

究是好的 。 但在选人用人时 ，
切莫陷入 “崇洋媚外” 的窠臼，
而是 “因地制宜”， 选择出最适
合中国足球的教练员。 在这方
面很有说服力的就是我们的近
邻日韩 ， 作为亚洲足球强国 ，
两国在过去20多年时间里也不
断在洋帅和土帅之间徘徊， 但
洋帅带队时未必能有多大突破，
而土帅带队时反而时常能够带
来惊喜。

洋帅还是土帅？


